

LA NUEVA PRENSA

El número 5 centavos
Tipografía LA PRENSA LIBRE

DIARIO POLITICO Y DE VARIEDADES

El número 5 centavos
Todo pago debe ser anticipado

Editor Propietario,
Francisco Valladares

Director,
Faustino Montesdeoca

Redactor responsable,
Víctor J. Gólcher

Administrador,
José Antonio Valladares

De día en día

va la **Botica Oriental** aumentando sus negocios.

Porque vende **LO BUENO**,
Y porque cobra **BARATO**.
Y no cabiendo por estas fuertes razones en su local primitivo, **SE TRASLADABA**, dentro de pocos días, á la casa de don Rafael Dengo, al **ESTE** del Mercado, frente á la pulpería de don Paulino Ardón.

EL "CANOCIDA"

Esta excelente preparación para vigorizar el cabello y darle su color primitivo, desde el castaño al negro de azabache, se encuentra de venta en la

FARMACIA CENTRAL

(ÚNICO DEPÓSITO EN COSTA RICA)

á \$ 1-50 el frasco y por docenas á \$ 15-00. No contiene nitrato de plata y por tanto no mancha el cutis.

Jesús Valverde S.

Platería,

en casa de don David Fernández, en la esquina que forman la calle Central S. y la 9ª avenida O., 100 varas al Sur de la esquina S.E. del Parque Central.

En este taller se trabaja con puntualidad y á satisfacción de la persona más delicada, pues además de ser el propietario conocedor del ramo, ha hecho venir operarios extranjeros entendidos en la materia. El establecimiento está abierto á toda hora del día y en la noche, hasta las 9 p. m. También se reciben órdenes á domicilio.

Vicente Palavicini.

Andrés del Valle, PLATERO.

Prontitud en el despacho y garantía en el trabajo.
Calle 18, frente al establecimiento de don José Anglada; 20 varas al Norte del Mercado.

DR. TEODORO PICADO, Médico Cirujano

Despacha en la casa número 184, de la calle 18ª, N. cien varas N rte de la esquina Noreste del Mercado.

ENRIQUE CARRANZA, Doctor en Medicina y Cirujía.

Tiene su despacho frente al Teatro Variedades, Calle 23, Norte.

DR. M. FISCHEL.

Cirujano - Dentista - Americano.

Frente á la Plaza de Artillería, antiguo despacho de los doctores Ulloa y Calnek.

"La Nueva Prensa."

Fundada el 16 de Junio de 98.

ADVERTENCIAS EDITORIALES.

En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, ó sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.

Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los correspondientes podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no, serán suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.

Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.

Oficina: Avenida 12, Oeste, casa n.º 55, en el mismo local de la Tipografía, frente á la Plaza de Dolores, 50 varas al Oeste del establecimiento de los Phillips. Apartado de correo n.º 100.

TARIFA:

Remitidos, columna \$ 6.00
Suscripción mensual 1.00
Número del día..... 5 centavos
Id. atrasado..... 15
Avisos, cada inserción, 1 centavo el centímetro cuadrado.
Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

Agentes.

Heredia.....	Ismael García
Alajuela.....	Manuel F. Soto
Limón.....	O. Heilbron
Vía Limón.....	Victor Tioli
Curridabat.....	León León
Cartago.....	Jesús Salazar
Grecia.....	Enrique Saborio G.
San Ramón.....	Félix Castro B.
San Mateo.....	Fidel Quesada
Esparta.....	Bennicio Mena
Puntarenas.....	Abel Franceschi
Montes de Oro.....	Leopoldo Peña R.
Puriscal.....	Nicomedes Rojas
Juan Vías.....	Macario Rivera
Santa Ana.....	Gerardo J. Valverde
Palmares.....	Eliás Carvallo
Zarceiro.....	Jesús Vargas A.
Jiménez.....	Antonio Luna
Las Cañas.....	Raf. Acosta C
Santa Cruz.....	J. J. Caravaca
Naranjo.....	Pío Monge
Atenas.....	J. Carlos Carvajal
San Marcos.....	Juan M. Esquivel
Santo Domingo.....	Ramón Bolaños R.
Desamparados.....	Manuel Matamoros
San Ant. de Belén.....	Esteban Murillo
Guadalupe.....	Raf. J. Montero R.

Se solicitan agentes.

Diríjase la correspondencia al
Redactor de "LA NUEVA PRENSA".
Apartado número 100.

Directorio de Abogados.

VIDAL QUIRÓS.
Abogado y Notario.
7ª Avenida O. n.º 167.

LUIS ARROYO.
Procurador.—Calle 22 N, n.º 364.

RAMÓN LORÍA IGLESIAS.
Abogado y Notario.
Avenida 5ª O. (Frente al Telégrafo)

ESTANISLAO JIMÉNEZ,
construye billares con mesa de mármol, baratos.

A LOS ENFERMOS

¡YA LLEGO!

Jarabe de Tabonuco al Guayacol

para la curación de la *tisis incipiente, bronquitis crónica, broncorrea, asma, tos, resfriados* y demás afecciones de las vías respiratorias.

Se garantiza la acción de este maravilloso remedio, infinitamente mejor que todos sus similares, pudiendo mostrar millares de certificados á todo el que desee conocerlos.

Ya llegó

BANDEINA! BANDEINA!

(Lyan Bandé, planta indígena de Haití, Cola de Madagascar primitiva, quina calisaya detanizada).

Curación de la neurastenia y sus desórdenes nerviosos, debilidad orgánica, y muy especialmente la *impotencia, espermatorrea, debilidad sexual etc.* Después de múltiples experiencias, aseguramos que la BANDEINA cura aun en los casos en que han faltado enérgicos remedios; y hacemos contratos después del examen del paciente, comprometiéndose el autor á no cobrar ni el valor de la medicina, si ésta no surte el efecto deseado.

PILDORAS REGENERADORAS VEGETALES.

Curación de la *Dismenorea, Leucorrea, Esterilidad, desarreglos del menstruo* y demás afecciones propias de la mujer.

Obran en nuestro poder certificados notables sobre la eficacia de estas PILDORAS, que devuelven á la mujer su perdida salud restaurando su belleza.

Todas estas preparaciones las tenemos en venta; llegadas por el último vapor.

Unico depósito en Costa Rica,

LA FARMACIA CENTRAL DE JESÚS VALVERDE S.

Brillante negocio.

Vendo En LAS MESAS 135 manzanas de terreno con beneficio, cafetales, potreros, casas de habitación, árboles frutales. —buenas aguas.—

Magnífico terreno y clima para toda clase de cultivo particularmente maíz y frijoles. Incluyendo todo, lo vendo á razón de \$ 225 manzana. Estación de ferrocarril de 1ª, á una hora de ferrocarril desde Cartago. Entenderse con su dueño JESÚS ARIAS M., en San José, ó en Cartago con el Licenciado don

FRANCISCO AGUILAR BARQUERO.

GRAN FABRICA DE CIGARRILLOS "LA VENCEDORA"

Ya se encuentra á la venta en los principales establecimientos de comercio de esta capital, los cigarrillos elaborados en esta fábrica de las mejores picaduras de Jamaica.

Por ahora se ofrecen al público dos clases: los pectorales ELGANTES en paquetes de doce cigarrillos cada uno, que compiten ventajosamente con los *Dervy*; y los CORRIENTES, de papel de trigo, al uso del país.

Los precios al por mayor son los siguientes:

Elegantes Pectorales á \$ 10 el ciento.—Corrientes de trigo á \$ 4 el ciento.

La Agencia y depósito están á cargo de don Rafael Vila en la pulpería *La Tropical*, 200 varas al Sur de la Botica Francesa.

EL ADMINISTRADOR,
José Félix Sosa.

PARRAFOS SUELTOS

El secreto de la correspondencia debe ser inviolable.

La ley en estado de sitio, apenas permite retener la correspondencia privada, sin violarla en ningún caso.

El gobierno tiene mil resortes para conservar el orden público, nunca debe echar mano de medios prohibidos que constituyen delitos.

La inviolabilidad de la correspondencia epistolar es una preciosa garantía en toda la humanidad.

La conciencia del ciudadano, está resguardada en sus relaciones privadas, por medio del servicio postal; nadie tiene derecho de rasgar esos secretos del corazón, esas expansiones de la amistad:

“No seréis castigados, dice un escritor, por lo que habéis pensado, sino por lo que habéis hecho, una carta es apenas un pensamiento.”

Violar la correspondencia es matar la hermosa facultad de comunicarse al través de la distancia, por medio de la escritura.

Además, garantizar esa inviolabilidad por medio de la ley y después romperla, es obrar como el aventurero que hiera á mansalva.

Miércoles 22 de Febrero de 1899

LA NUEVA PRENSA

PALIQUE

En las relaciones políticas entre Pueblo y Poder entre el que manda y el que obedece, entre el que trabaja y paga y el que trabaja y dispone de lo pagado, es cosa bien conocida que siempre que el uno sube el otro baja.

La moderna democracia tiende á establecer el equilibrio en esas relaciones para que ellas formen régimen de progreso positivo y amparo mútuo en el orden y el derecho.

Sin embargo, por un instinto ó tendencia natural, los mejores Gobiernos ensayan los absolutismos y á medida q' el Pueblo los consiente, en ellos va calcándose el sistema de administración hasta el punto de hacer abstracción completa de toda idea ó principio democrático y republicano y convertirse en caracterizado sistema despótico en el cual la voluntad de un hombre se impone á la de una Nación entera.

Es una verdad axiomática que donde el carácter afloja la tiranía aprieta: donde el Pueblo consiente el déspota se impone y donde el Pueblo celoso de su derecho se yergue altivo defendiéndolo, el despotismo no osa siquiera asomar su torva faz.

De escuela hipócrita ha brotado la doctrina eminentemente egoísta y enervadora con que se pretende vencer á un Pueblo que debe, ante todo y sobre todo, preferir la paz y la quietud y renunciar mil veces á lo que de derecho le pertenece antes que protestar y sostener su protesta contra los avances de un poder despótico que le saquea groseramente el tesoro de sus libertades.

La base filosófica de todo bien, de todo progreso, de toda grandeza, es la libertad: el ejercicio amplio del derecho, el cumplimiento estricto del deber. La teoría de no pensar por nosotros mismos, de acallar la altivez, de abdicar nuestros fueros naturales y permitir que unos pocos piensen por nosotros, legislen á su antojo y resuelvan á su juicio lo que juzguen “bienes” para dárnoslos en la suma y forma que á ellos convenga alegando justificativos á la violencia, al fraude, á la imposición con la ignorancia nuestra ó una supuesta idiosincracia colectiva refractaria al bien, juzgado tal por los privilegiados, es una teoría falsa inventada por los explotadores de los Pueblos y que, llevada á la práctica, aceptada y convertida en hechos, sólo engendra abyección, servilismo y prescindencia de todo rubor, de toda dignidad.

Las democracias de hoy tienen otro código, y sus gobiernos, obligaciones y procedimientos muy por fuera de esos estrechos moldes en los que solamente se modelan despotismo y explotación cínica en los que mandan y retroceso y degeneración en los que obedecen.

“Dios y mi derecho” resa el escudo inglés y de allí la grandeza colosal de esa nación.

“Calla, sufre y paga”, dicen los Gobiernos de estas republiquillas á los Pueblos ó rebaños que apasientan y de allí, la miseria y la decadencia de estas infelices entidades que se hacen llamar Estados Soberanos en Centro América.

“E Pluribus unum” es el lema de la República que formó Washington y que hoy llena el mundo con su poderío.

“Desunión, egoísmo y suspicacias” están acusando los actos todos de estos Pueblos del Istmo que asombran al mundo por su raquitismo y degeneración política.

Y hay en ellas personalidades ilustres, grandes talentos extraviados que desde lo alto de su escepticismo egoísta, hallan más hacer y menos incómodo declararnos incapaces de evolución alguna, refractarios en absoluto á todo progreso y malos hasta para esclavos de un Tico Zunzán cualquiera.

Es claro! Ante la colosal empresa de regeneración que se ofrece como campo de acción, digno de las almas grandes, de las inteligencias potentes, de los corazones bien templados, desfallecen los genios inferiores, aquellos que sólo alcanzan á brillar en fáciles campañas; héroes de relumbrón acostumbrados á acometer y vencer fácilmente adversarios débiles y mal armados.

Aquellos que tienen por “idealidades amables” por utopías ridículas las aspiraciones santas de un patriotismo empeñado en levantar é ilustrar; aquellos que del bien general no se preocupan sino á condición de derivar de él la mayor suma posible de intereses personales; aquellos que con palabras condenan un régimen y con los hechos lo sostienen; aquellos que guardando las fórmulas del rubor político censuran los despotismos y á ellos se alían y con ellos viven cada y cuando las ocasiones para ello se les brindan, no serán—no podrán ser nunca—los llamados á predicar la cruzada, la guerra santa de la regeneración al grito sublime de “la patria la quiere”!

Solo con su silencio el hombre más bueno favorece la causa más mala. La indiferencia del ciudadano es el mejor sostén de los despotismos.

Si para los hombres que asaltan el Poder, violan y atropellan la ley y el derecho, toda la suma de grandezas materiales con que premien á sus víctimas, á penas bastarán á ser circunstancia disminuyente, en la historia, para su crimen, ¿qué podremos

decir de los que enseñorados de un Poder por reprobados medios, hacen uso de ese poder continuando su obra de extorsión y daño para un país cualquiera?

“Unión unión ó la tiranía os devorará” diz que exclamó Bolívar en un momento de profética inspiración.

¿No sería tiempo de que nosotros obedeciésemos el precepto del Libertador de la América del Sur?

Señor doctor don Juan F. Ferraz,

S. O.

SEÑOR:

A su muy estimable publicada en “La Prensa Libre” de 21 de los corrientes he de hacer ligera observación.

La Nueva Prensa ha sido, ciertamente, la única que se ha ocupado, aunque de paso, no solamente de su segundo informe sino también del primero. Ellos son muy interesantes para haberlos dejado pasar desapercibidos y en el segundo, nuestro Cronista, de acuerdo con la misión que nos hemos impuesto, estimó de interés público llamar la atención general sobre párrafos de él de importancia indiscutible.

No hemos entrado á juzgar ni á ello nos creemos autorizados aún. Los escritos del señor Alfaro, figuran en sitio de honor en el periódico, por deferencia personal merecida, como lo habríamos hecho, gustosísimos con los de usted si con ellos nos hubiese favorecido.

Y sin más, téngame como su respetuoso servidor,

EL REDACTOR DE LA N. P.

COLABORADORES

LOS PEDAZOS

En junio del año próximo pasado me llamó la atención el ver consignada en el informe del Museo Nacional una inmensa lista de números correspondientes á piezas arqueológicas que se decía faltaban en las colecciones de aquel establecimiento. Con tal motivo pasé á la Secretaría del Museo y no hallando á su Director, tomé con lápiz nota de los números correspondientes á una buena cantidad de patas y otros fragmentos que estaban sobre una mesa en la sala de despacho; hice la comparación del caso y pude convencerme de que si no había mala voluntad manifiesta en la redacción del referido informe, había falta de estudio; mas como se anunciaba la conti-

nuación, me aguardé á ver el remate del cargo en aquella época velado. Entre las piezas que el señor Ferraz anotaba como faltas y que á la vista tenía sobre la mesa estaban las siguientes:

3743, 3834, 3828, 3761, 3739, 3729, 3841, 3559, 3743, 3680, 3538, 3725, 3671, 3865, 3863, 3715, 3860, 3864, 3647, 3721, 3900.

Nadie sería capaz de robarse una pata de una holla, ni una persona medianamente conocedora del fabuloso precio que esas cosas alcanzan (en oro americano por supuesto) sería tan simple que las arrojase al basurero. Yo he querido explicarme el asunto de este modo: como nosotros no conocíamos la materia recogimos fragmentos en diversos lugares é inscribimos en el libro de registro cada uno por separado, de esto puede dar fe don José María Figueroa y otros, así en el referido registro figura ó debe figurar aquí una cabeza de mono, allí una tarasca de serpiente, y al reconstruir todas esas piezas á la manera del famoso megaterio, ha venido á quedar el mono y la serpiente todo junto, cosa que á veces sucede en las vasijas muy recargadas de ornamentos. Así se explica que haya varios ejemplares actualmente que lleven varios números reunidos.

Ayer nos decía un amigo que gasta bromas con frecuencia, no se ocupe usted del informe del Museo, si en el corto espacio de seis meses han aparecido más de la mitad de las piezas que faltaban en junio, es posible que antes de concluirse este año regresen al redil las que aún andan extraviadas y para entonces ya vendrán con crías.

A. ALFARO.

CORRESPONSALES

De Puriscal.

Señor Redactor de “La Nueva Prensa”
San José.

Nos dimos una vuelta allá por las Costas del Pacífico, que siempre nos ha sido agradable, y pudimos en el bello puerto de Puntarenas, observar cómo se mueve, no obstante el marasmo en que lo dejara el ferrocarril al Norte. (Del tránsito Santo Domingo, San Mateo, Esparta etc, le hablaremos en otra.) Moramos en el viejo hotel Mac Adam el cual se conserva aún, á su altura espléndida, y donde tuvimos el gusto de ver á nuestro amigo Chico Gil administrándolo. Siempre Gil circunspeto y amable!

Pasamos luego al de Chape y pudimos apreciar el buen nombre de que goza el italiano. Ya otra vez hablamos estado y siempre lo mismo. Allí nos orientamos de varios hechos... 1º El viaje del “Poas” allá á las reconditas regiones del Golfo de Culebra, Salinas, La Cruz, etc., en busca de un misterioso tesoro de Guerra; 2º del incendio de un potrero de don David Hurtado que, dicho de paso, este señor nos parece franco y honrado; 3º el

robo á bordo del "Poas" hecho al señor Inspector General de Hacienda por el Camarero del buque, en cantidad de \$ 300-00 en billetes; y por último el arribo de la simpática familia del Lic. don Camilo Esquivel, con quien pasamos agradabilísimos momentos.

Visitamos el hermoso y lujoso vapor "Palena" de la Compañía Sudamericana Chilena, y hemos de confesar que entre los que hemos visto en el Sur, ninguno supera á este. Allí se está como entre familia: sus oficiales y tripulación derróchan amabilidad y buen gusto y atienden debidamente á todo el que les dirige la palabra. Su capitán es el señor Moom de quien obtuvimos buenas recomendaciones.

Al regreso de aquella nave pusimos proa al "Poas" que se encontraba surto á pocos metros—previo el permiso del simpático machito y Capitán "Nicholson", á quien habíamos sido presentados—y, allí fue la buena...! figúrese, con Mangelillo de Mayordomo...! Aquello era de no regresar á tierra...! Qué lunch! y que apreciable el joven piloto Ezequiel Ríos ¡Vamos, el Poas está bien servido... Ellos lamentan el estacionamiento del buque; y el primer maquinista señor Lesmot nos aseguró que cuidando y viajando aquel barco duraría lo menos diez años y daría los gastos y algo más.

Es pues, nuestra opinión, que aquel buque haga el cabotaje si quiera de Panamá á San José de Guatemala....

Al regreso, (10 p.m) Santo Dios!! nos encontramos con que el "Casino" se ardía.... pero, ¡que incendio!.... producido por las chispas que de los ojos despedían tanta señorita que, en brazos de *Terpsicore* y arrulladas por las dulces melodías de la orquesta, blandamente se deslizaban del brazo de los galantes y apuestas mancebos.....! En fin, Puntarenas, no obstante la baja del Comercio, continúa siendo la Comarca predilecta de los *touristas*.

Nos hablaron algo de detención de dinero Nacional procedente de cortes de madera: de un telegrama orden: de unos *Comisionados* especiales (?): del robo—abigeato—en San Lucas: en fin, del Juez: (muy amigo nuestro) del Alcalde, etc. Pero esto se hizo ya—y luego si tenemos tiempo lo continuaremos: pues como dice "El grito del Pueblo," aunque tengamos que herir susceptibilidades, muy gratas para nosotros.

Bien harán U. U. señor Redactor, si mandan por Puntarenas un reporter ó cronista; pues aquello hoy dá material para llenar muchas columnas del periódico. Nosotros no lo podemos hacer, tanto por nuestra ineptitud, como porque un "Curioso de buhardilla," el "Corresponsal" y "El Grito del Pueblo" nos llamarían á cuentas, y ahora no estamos por darlas solo á Dios. ¡Que es poca la crisis en que nos hallamos?

EL CORRESPONSAL.

Febrero de 1899.

A la memoria de la señorita CLEMENTINA MORALES.

Sí, ahí estabas tú, yaciendo en blanco ataúd.

La mano helada de la muerte te había arrebatado para siempre. La lucha fue encarnizada.

Mas, luces en la pluma de oro enajada de rubies con que el Dios poderoso escribe en el libro de la vida sus fallos inapelables.

Ven, alondra, que en dulces quejas llegas á tu nido y allí con tus suaves aleteos obedeciendo á una ley amorosa clamas, día y noche y como ave herida cobijadas con tu manto dorado y con el del azul del firmamento aquel hogar hoy desierto....

Cuando la luna riele sobre sus encrespadas olas ahí escrito tu nombre queda, como allá en ignota playa los naufragos recibirán tu aliento.

Los autores de tu existencia te vieron con rumbo á la mansión celestial y posarte como astro en la constelación, allí donde sólo es día sin cesar.

Allá en las eternas noches de verano cuando el ambiente saturado de los aromas que exhalan los jardines, cuando se una al conjunto del ritmo cadencioso del riachuelo que en altas horas de la noche gime y envía su saludo al Creador, ahí estás tú.

En el cielo se celebró un concierto de regocijo cuando tu entraste con la palma del martirio en tu derecha, porque habías sido purificada en el crisol del dolor.

¡Adiós, cuando vuelva á la última morada una flor, habrá brotado de tu tumba, allí en su perfume, viene el último adiós que diriges á tus amigas!

CECILIO.

GACETILLA

SANTORAL.

FEBRERO 28 DÍAS.

1899.

Miércoles 22.—(Témpora.) *La Catedral de San Pedro en Antioquia.* Stos. Victorino y Valerio, mrs.

El Licenciado don Marcelo Brenes, Presidente de la Sala Primera de Apelaciones, ha pedido permiso, por enfermedad, para separarse por mes y medio de aquel puesto.

Emilio Laubet y no Jouvel, como erradamente dijimos ayer, es el nuevo Presidente de Francia.

Los barberos están de capa caída; supóngase que la moda de las melenas "como hisopos de encalar" hoy abunda porque el *chic* así lo exige. Como esto no llegue hasta usar trenzas.....

El Licenciado don Ezequiel Herrera ha estado en estos días de paseo en el Puerto de Limón.

Dilema.—En verdad que el paso dado para destituir á muchos miembros de las Juntas, resultó bastante ridículo; sus autores sólo ha conseguido la silva de todos. El iniciador de la *plancha* esa debe colocarse en este dilema: declarar que en ese paso hay razón, y entonces salir con el pecho descubierto á defender al Municipio, tan rudamente atacado, ó reconocer que su intriga fue de lo más burdo, y entonces darse por vencido y dejar el campo, esto es, renunciar. Esa es nuestra opinión.

Antenoche traían á un hombre de San Pedro del Mojon, rigurosamente vigilado; nos acercamos para *reportear* á alguno de la comitiva, pero nadie nos quiso oír..... Creímos q' se trataba de algún crimen mayúsculo.—Ya veremos!

Hemos oído decir que allí por el Hospital, en la casa que era del Licenciado Monge Reyes, van á abrir una escuela.

Vico Si es cierta la noticia de que este actor ha solicitado nuestro Teatro Nacional, sin pedir subvención alguna, somos de parecer q' la propuesta debe aceptarse si titubear. Hartos estamos ya del género chico, que si bien cierto, no nos hace experimentar esas sensaciones del arte bien interpretado. Vico es un maestro en el drama; él en las tablas despertará entre nosotros el gusto por el drama, mostrándonos cuanto es su poder.

El primero de este mes se abre la matrícula en el Colegio de Señoritas.

La Estrella de Panamá se viene furiosa por la cuestión del canal por el Río San Juan y Lago de Nicaragua La vieja comadre, muy zorramente nos quiere dejar sin costas para el Atlántico, y para ello se vale de mil sofismas que ya contestaremos.

Lo que nosotros no nos explicamos es esa indiferencia de nuestros hombres de pluma. Que hacen y porqué duermen?

Desde el quince esperábamos ver salir el cuadro de maestros en *La Gaceta* pero, quizá *graves tropiezos* lo han impedido. Es imposible, la circular del Inspector General, y que todos apludimos, es muy justa y muy buena, pero como estamos viciados, como las condecendencias imperan, eso será un mito porque siempre habrá *trabas*. Porque eso de traer á los maestros buenos de los campos, para quitar aquí muchos malos, es una locura que las consideraciones sociales no lo permiten; no importa el adelanto, lo q' se necesita es *proteger* y dar sueldos. Después, publicamos memorias y la América Latina sabía que marchamos á la última. Suponemos, y conste que esta es suposición nuestra, que la Circular ha levantado nubarrones y que en las alturas se ha optado por seguir al *tiempo viejo*, como decía una negra esclava de la época del cobo.

Una patriótica agrupación de vecinos de Escasú tiene una hermosísima idea que nosotros, desde luego, declaramos muy buena y digna de todo aplauso. Trátase de fundar en aquella Villa un centro en donde todo el que quiera, pueda, durante las tardes y las noches, ir á leer, é instruirse. Para ello se elaboran ya los Estatutos que han de regir al centro que se desea establecer con ese fin.

Precisamente, habiendo hace poco con nuestro amigo Masferrer, nos disertó largamente acerca de este mismo punto, que es de gran provecho para los pueblos y de incalculable beneficio para el país. Eso, nos decía el amigo, matará poco á poco el alcoholismo y la prostitución que hoy carcomen la vida de estos pueblos, contribuirá para que los ciudadanos sean íntegros y para

que el país avance seguro por la senda del progreso y de la libertad bien cimentada.

Orgulloso debe estar el pueblo de Escasú de ser el iniciador de tan noble idea que creemos y esperamos será imitada en todos los pueblos de Costa Rica.

INVITACION

á todos los devotos.

La fiesta de Nuestra Señora del Perfecto Socorro se celebrará el 25 de Marzo á las 9 de la mañana.

Alajuelita, febrero 20 de 1899.

Rafael B. G. Chinchilla, El cura.

(COMUNICADOS)

Una pregunta permanente.

Y por fin qué resultado tendrá el puente del Parí?

Hago la pregunta porque hace más de tres meses se presentó un memorial relacionado con este asunto y hasta hoy no hemos tenido contestación.

C. MARTÍNEZ.

San José 13 de Febrero de 1899.

AVISOS NUEVOS.

PUERTAS Y VENTANAS

usadas vende á precios módico

LORENZO DURINI.

AVISO.

Tropical Trading and Transport Company, Limited.

se venden giros sobre Boston á 30 d/v y sobre Nueva Orleans á 30 y 60 d/v.

THOMAS SCOTT, Gerente de la compañía.

Caña de construcción y horcones de guachipelín

Todo de superior calidad vende

Juan J. Madriz,

Frente al Cuartel de Artillería.

SE VENDE

UN BENEFICIO DE CAFE

Se garantiza la compra para el año venidero de 4,000 fanegas. No hay competencia. En esta imprenta informarán.

NUEVA VENTA

de ataúdes y maderas en la Plaza de Dolores. Se componen y se hacen muebles. Esmero en el trabajo.

ROBERTO PHILLIPS.

Gran Compañía de Zarzuela

está para llegar, y por eso se vende tan barato en el Almacén de Música de J. J. Vargas Calvo, varias zarzuelas para Piano y Canto, Operas á mitad de precio; Métodos de Pianos, Solfeo, Violín, Guitarra, Violoncello, Clarinete, etc. etc. y preciosas Colecciones de Música de Baile.

LA HERMOSA

de don Paulino Ortiz situada en el Parque Morazán

—SE ALQUILA—

Entenderse en Heredia con su propietario y en esta capital en la sastrería de don Enrique Urreiztieta.

TERREMOTO.

En el Paso de la Vaca y cerca del Mercado vende un lote de terreno y una casita.

Elias Ariavia &

++ Dr. J. W. Begg ++

ofrece sus servicios al público en la oficina que fué del doctor J. J. Ulloa. Calle 20 S. número 154, Parque Central. Horas de consulta: de 12 m. á 3 p. m. y de 7 á 8 p. m.

NEGOCIO.

Á 300 varas Sur del Mercado,

en magníficas condiciones un solar de 800 varas cuadradas; propio para construir dos hermosas casas. Al contado ó á largos plazos.

MÁXIMO CHAVEZ

Hotel Francés, ESPARTA,

ofrece servicio esmerado, magnífica casa y precios módicos.

PROPIETARIO,

Nicolás Lizano C.

Enero 20 de 1899.

PATA DE GALLO!

con este nombre fué confirmado un punto, un poquito adelante del barrio de San Rafael de San Ramón, y ¿sabeis por qué fué puesto así? por la potencia de sus terrenos, que guarda analogía con la potencia que tienen los gallos en las patas, y ¿qué con tanta música? pues que en dicho punto se VENDE UN REPASTO constante de 40 manzanas, poco más ó menos y que no hay que perder la ocasión, por que es calva y hermosa. A una hora de camino de la progresista y floreciente población de San Ramón, su clima es fresco, lo que le permite tener siempre pastisales abundantes y frescos y agua inmejorable.

En la Tipografía LA PRENSA LIBRE informarán.

Zapatería Modelo

DE

FRANCISCO FERRONI.

CALLE 25 SUR, N° 114 (cerca de la Soledad)

Especialidad en calzado para señoras, caballeros y niños, cosido ó clavado. Perfección en los pies delicados.

Se toman medidas á domicilio.

Solidés y elegancia. Precios económicos.

(Frente á la Inspección de Hacienda.)

La Tipografía

LA PRENSA LIBRE

tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios en su local propio, construido especialmente para el objeto, situado frente á la Plaza de Dolores, en la avenida 12, número 55. Por demás está decir á sus favorecedores que este taller es uno de los más antiguos y acreditado; en él se edita el Diario titulado "La Nueva Prensa", periódico político y de variedades, fundado por su propietario

Francisco Valladares.

DE CURRIDABAT

se me han desaparecido dos terneros, macho y hembra, esta última herrada con las iniciales de mi nombre ó sea dos L.L. apariadas, en la nalga izquierda, el macho no tiene fierro, oberos los dos. Dare gratificación al que me de noticia.

LEÓN LEÓN.

CONTIGUO

— Á ILDEFONSO VEGA —

tengo mi taller para el arreglo, limpieza y reparación de toda clase de ropas. Precios sin competencia. **T. Rodríguez.**

CONTIGUO

A LA

Plaza del Ganado.

Inmediato á los palacios de corrección y cerquita del Nuevo Mercado, con agua de corriente y ventajosísima situación, hay un terreno en venta, muy barato. Por el todo ó en lotes aprovechen la ocasión, y pídanse detalles á V. J. GÓLCHER ó á DIEGO SANCHO.

M. ARGUELLO de VARS.

Avenida 7ª, Oeste.—N° 134.

MANUEL ARGUELLO MORA.

SE ARRIENDA

un terreno para cultivo de 75 manzanas cerca de esta ciudad. En esta imprenta informarán.

LAS DOS ANTILLAS.

V. Pérez. Fábrica de chocolate. Materias primas nacionales.

HOTEL AMÉRICA.

Precios de acuerdo con la situación.

RAFAEL MEZA N.

DENTISTA.

5ª Avenida, Oeste, Nos. 106 y 116. Al lado de la oficina del Telégrafo, frente al Cuartel de Policía.

AVISO.—En la Barbería La Esperanza de Teodoro Carvajal se vende un piano barato.

SE DESEA COMPRAR

lentes y accesorios de panorama. Aquí informaremos.

Se vende una caja de instrumentos de cirugía sin estrenar. Véase en la Botica Francesa.

SE VENDE UN ARMÓNIO de buena marca, al contado ó á plazo. Atenas. Ramón Araya Hº

Directorio Médico.

DOCTOR ECHEVERRÍA.

Su botiquín. Bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría.

DOCTOR FONSECA.

Botica del Comercio.

DOCTOR INKSETTER.

Botica Americana. Frente al Carmen.

DOCTOR CALNEK.

Su botiquín, calle 20, S., frente al Parque Central.

DOCTOR URIBE.

Su botiquín; 25 varas al N. del Mercado.

DR. CARLOS J. PERALTA.

Cirujano Dentista.

Avenida Central, N° 260, Este

SE VENDE un obrador de zapatería. En esta imprenta se informará.

Se vende

una CURTIEMBRE con todos sus accesorios, casa de habitación y un terreno con más de una manzana sembrada de café. Para informes, entenderse en esta ciudad con

José Santos Porras.

CACAO COLOMBIANO

á 70 cent. libra. C. 16, S., 287. (75 vr. S. nueva Iglesia la Merced.)

PLATERÍA DE

Rafael París. Frente al Mercado, contiguo al Hotel Hispano Americano

GRAN BARATILLO

de Luis Fonseca, contiguo á la Cantina de F. Laporta.

Análisis químico oficial de la

"EMULSIÓN de SCOTT."

Por mandato de la Excelentísima Diputación Provincial de Madrid y oficio suscrito por el Excelentísimo señor Decano del Cuerpo Médico Farmacéutico, los que suscriben, profesores Químicos-Farmacéuticos, de la Beneficencia Provincial, han procedido al ensayo químico de la Emulsión de Scott (como se procedió.)

Resulta: de la aplicación de los diferentes reactivos, los que caracterizan la presencia del Yodo, dando resultados consiguientes, puesto que en dicha Emulsión la base es el aceite de hígado de bacalao y figura el indicado metaloide en abundancia. Se pudo observar que el objeto de esta preparación es interponer el indicado Aceite, ó sea emulsionándolo mediante cierta cantidad de mucílago de goma y la asociación de los hipofosfitos de cal y de sosa ya caracterizados con los reactivos ya enumerados primeramente. Resulta una preparación de aceite de hígado de bacalao que puede ser administrada con facilidad y sin repugnancia para su inyección, sin alterar en nada los principios mediatos y químicos de dicho aceite ó hipofosfitos, y por tanto de fácil asimilación como medicamento que tanto aprecia la materia médica y de tan brillantes resultados en la clínica. Para que conste y según mandato de la superioridad, firmamos el presente en Madrid, á 10 de Mayo de 1889.

Pof. Isidro López Dueñas.

Prof. José L. Girón.

MORRHUOL

de CHAPOTEAU

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarros, las Enfermedades del pecho, el linfatisimo y raquitis de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, las to disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne en todas las Farmacias.

Morrhuel Creosotado

De CHAPOTEAU

Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarros rebeldes, Tisis laríngea, Consunción, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.

PARIS, 8, RUE VIVIERNE y en todas las Farmacias.

Jabones Medicamentosos

de GRIMAUDT y Cª

JABON SULFUROSO contra los granos, las manchas y eflorescencias á que se halla espuesto el cutis.

JABON SULFO-ALCALINO llamado de Helmerich, contra la sarna, la tiña, el pitiriasis del cuero cabelludo.

JABON de PROTO-CLORURO de HIDRARGIRO contra las comezónes, los empemes, herpes, el eccema y el prurigo.

JABON DE ALQUITRAN DE NORUEGA empleado en los mismos casos que el anterior.

JABON DE ACIDO FÉNICO, preservativo y antiépídémico.

JABON de BICLORURO de HIDRARGIRO que reemplaza la pomada mercurial, en la destrucción de los parásitos del cuerpo.

PARIS, 8, RUE VIVIERNE

KANANGA del JAPON

RIGAUDY Cª, Parfums

Proveedores de la Real Casa de España, 8, rue Vivienne, PARIS

El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumándolo delicadamente.

Extracto de Kananga. Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo.

Aceite de Kananga. Tesoro de la cabellera, que abriga, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga. El mas grato y untuoso, conserva al cutis su nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga Limpia la cabeza, abriga el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Deposito en las principales Perfumerías.

EL MEJOR LOTE

en la nueva Estación.

20 varas frente como por 70 de fondo. Se vende en liberales condiciones para el comprador; sembrado de caña.

Es la esquina futura contigua á la casa de don Carlos Sáenz.

Su dueño Cristobal Guerrero, aquí con V. J. Gólcher.